
В Алтайском крае подвели итоги 
единого дня голосования. Самая 
крупная избирательная кампания 
прошла в одномандатном округе 
№ 21 на территории Барнаула. 
Довыборы в АКЗС связаны с пре-
кращением полномочий депута-
та-единоросса Ивана Нифонтова. 
Всего в регионе работало 208 из-
бирательных участков. Б˽  ˿̇ ̈̆̀̉̐˽̉̊˺̮̀̀

Многие семьи пришли на выборы вме-
сте с детьми. Будущие избиратели помога-
ли родителям бросать бюллетени в урны 
и живо интересовались происходящим 
на участках. За активную гражданскую 
позицию ребятишек поощряли памят-
ными подарками.

При открытии избирательных участков 
традиционно включали гимн Российской 
Федерации, а места проведения выборов 
украшали воздушными шарами. Молодые 
люди, которые впервые пришли на выбо-
ры, получили в подарок Конституцию РФ.

Помимо традиционной формы голо-
сования – на избирательных участках – 
жители региона активно пользовались 
досрочным голосованием – оно приме-
нялось на выборах в органы МСУ, а также 
электронным форматом (ДЭГ) на выборах 
в АКЗС. Многие пожилые люди, у которых 
проблемы со здоровьем, обращались в 

участковые избиркомы с просьбой про-
голосовать на дому. Таким же способом 
голосовали женщины с маленькими 
детьми и инвалиды. Всего отработано 
более 600 подобных обращений. ДЭГ в 
крае использовали уже в третий раз.

За порядком на выборах следили экс-
перты Центра общественного наблюде-
ния, представители партий и члены Об-
щественной палаты края. Они готовы 
были реагировать на все обращения, 

чтобы дать им независимую оценку. Од-
нако за весь день не поступило ни одной 
жалобы на организацию и проведение 
выборов.

«Скучно» было. Никаких замечаний. 
Выборы прошли спокойно, прозрачно», 
– поделился руководитель штаба обще-
ственного наблюдения доцент кафедры 
частного права Алтайского филиала РАН-
ХиГС Алексей Чесноков.

(Окончание на 2 стр.)

В этом учебном году в рос-
сийские школы вернули уро-
ки труда. Теперь предмет 
называется «Труд (техноло-
гия)» и акцент в нем сделан 
на практику. Спикер АКЗС 
Александр Романенко по-
сетил барнаульскую школу
№ 126 и посмотрел, как 
дети занимаются по новой 
программе.Х̆̈̆̐  ̆˿ ˸˹̓̊̆  ˽̉ ̊˸̈̆˽

Уроки труда теперь собираются 
из нескольких модулей. Так, на-
пример, в 5–9-х классах обязатель-
ными являются «Производство и 
технологии», «Обработка пищевых 
продуктов». Также есть вариатив-
ные модули, где изучать программу 
можно по выбору: «Автоматизиро-
ванные системы», «Животновод-
ство», «Растениеводство». В школе
№ 126, например, акцент сделают 

на робототехнику, поскольку нуж-
ное учебное оборудование уже было 
закуплено ранее для школьного 
«Кванториума».

Раньше предмет назывался про-
сто «Технология». Он предполагал 
преимущественно теоретическое 
изучение темы и зачастую ученики 
делали только учебные проекты и 
ничего не создавали собственными 
руками. Теперь же вернутся при-
вычные для старшего поколения 
основы слесарного дела, кройки, 
шитья. А уже к ним добавится
изучение современных программ, 
моделирование и даже конструи-
рование беспилотников.

«Лет двадцать назад мы пере-
ключили внимание на техноло-
гические процессы. Все думали, 
что наступает XXI век и нужны 
другие компетенции. Сейчас же 
возвращаемся к труду, но не отказы-
вается и от технологий, поскольку 
много полезного оказалось и там», 
– пояснил директор школы № 126 
Александр Загайнов.

Он подчеркнул, что помимо пере-
хода с теории на практику, реформа 
выполняет еще две важные задачи. 
Во-первых, многие выпускники 
не приспособлены к решению 
обычных бытовых проблем. Ока-
залось, что не в каждой семье детей 
учат даже элементарным вещам. 
А во-вторых, изменения помогут 
популяризировать рабочие профес-
сии. Некоторым ученикам может 
понравиться делать что-то своими 
руками, и в дальнейшем они свя-
жут с этим свою жизнь.

За возврат трудового воспитания 
в школах выступали многие регио-
ны, в том числе и Алтайский край. 
Председатель АКЗС Александр Ро-
маненко на профильной комиссии 
Совета законодателей страны не 
раз предлагал вернуть школьному 
обучению прикладной характер.
В 2023 году эти поправки внесены в 
законодательство на федеральном 
уровне, после чего скорректирова-
ны и образовательные стандарты.

(Окончание на 2 стр.)

За картофелем – на ярмарку
В Барнауле прошли первые осенние ярмарки во всех 

районах города. Их посетило порядка 8 тысяч горожан, 
купив продукцию на  8,4 млн рублей.

158 предприятий представили свою продукцию на 
торговых площадках города. Большим спросом у покупа-
телей пользовались овощи и фрукты. Было реализовано 
более 25 тонн картофеля. Также покупали мясо, мясные 
полуфабрикаты, рыбу, колбасные изделия и мясные коп-
чености.

Следующая ярмарка запланирована на 14 сентября, сооб-
щили в пресс-службе городской администрации.

Татьяна ПЕРВОВА

Успеть за 2 недели
6 сентября в администрации Барнаула подвели про-

межуточные итоги благоустройства дворов в этом году.
По последней информации, в 17 дворах оборудовали дет-

ские площадки. На 26 территориях завершили асфальтиро-
вание. В настоящее время работы ведутся в шести местах. 
С началом осени на сроки стали влиять неблагоприятные 
погодные условия. Однако все намеченное будет выполнено 
до конца сентября.

Всего в 2024 году по нацпроекту «Жильё и городская среда» 
благоустроят 39 дворовых территорий, в числе которых 17 – в 
Октябрьском районе, 12 – в Индустриальном, остальные – в 
Ленинском, Железнодорожном и Центральном.

Защита от гриппа
В Алтайском крае началась прививочная кампания 

против гриппа. Поступило 324 080 доз противогриппоз-
ной вакцины «Совигрипп», «Флю-М» и «Ультрикс Квадри» 
для иммунизации взрослого и детского населения.

По актуальной информации, в регионе за счет средств 
федерального бюджета привито 117 875 человек. За счет 
личных средств граждан и работодателей привито всего 
140. 

Согласно позиции Всемирной организации здравоохра-
нения, наиболее эффективным средством профилактики 
гриппа является вакцинация. Ведь именно она обеспечивает 
защиту от тех вирусов гриппа, которые являются наиболее 
актуальными в данном эпидемиологическом сезоне и входят 
в ее состав.

Музыки будет много
13 сентября День города отметят жители Рубцовска. 
Уже известно, что для горожан выступит известная в 

России барнаульская группа «Комната культуры». Этим 
летом ребята стали весьма популярными в стране. Самый 
известный хит группы – «Поезда». Концерт состоится на 
площади имени Ленина в рамках «Фестиваля Первых. 
Творчество».

Помимо этого, для рубцовчан подготовят выставку 
фотографий. Любой желающий сможет выставить свои 
работы.

Также состоятся музыкальный и танцевальный батлы 
при участии лучших коллективов города. Горожане увидят 
конкурс рисунков и видеороликов, мастер-классы по созда-
нию уникальных аксессуаров. 

События на Украине
Об основных событиях 928-го дня специальной воен-

ной операции России.
8 сентября подразделения группировки российских 

войск «Центр» освободили населенный пункт Новогро-
довка в ДНР.

Потери украинских войск за сутки составили до
2075 человек. На Курском направлении противник за сутки 
потерял до 510 военнослужащих и 19 единиц бронетехники, 
в том числе три танка.

В течение суток поражены пункт временной дислокации 
центра специальных операций «Юг» ВСУ, цеха производства, 
сборки и снаряжения беспилотников.

ВСУ в ближайшее время могут попытаться продвинуться 
к Курской АЭС, на сегодняшний день все подобные попытки 
пресекаются силами РФ.

Удар нанесен по складу горюче-смазочных материалов в 
аэропорту в пригороде Полтавы.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Душой и сердцем
10 сентября 1914 года 
в Барнауле открылись 
первые двухмесячные 
курсы для подготовки 
сестер милосердия во-
енного времени.

Обучение проводили в местном отделе Рос-
сийского общества Красного Креста. Первыми 
слушательницами стали 12 женщин. Выпускные 
испытания выдержали десять из них.

С 2022 года в Барнаульском базовом медицин-
ском колледже проводится обучение навыкам 
оказания первой помощи бойцам в зоне СВО. 
Выпускники, получившие эти первичные на-
выки, сопровождают гуманитарные грузы, 
ухаживают за ранеными в госпиталях, трудо-
устраиваются в лечебные учреждения.

  КАЛЕНДАРЬ ǾАПǿ .
10

  ВЫБОРЫ .
Кандидатов выдвигали
семь партий

Это центры образования естественно-на-
учной и технологической направленности, 
созданные в рамках федерального проекта 
«Современная школа». В крае они работают в 
73 школах в сельской местности и малых го-
родах. Здесь ребята открывают новые способы 
освоения учебных предметов, дополнительного 
образования и проектной исследовательской 
деятельности.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер северо-западный, 3-8 м/с,
местами порывы до 13 м/с,

преимущественно без осадков.
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ночь
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день

+15о +20о +17о +19о

+14о +16о

день +5о +7о
ночь

Ветер северо-восточный,
6-11 м/с, местами порывы до 
16 м/с, преимущественно без 
осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-восточный,
5-10 м/с, местами порывы до 
16 м/с, преимущественно без 
осадков.

11 сентября

12 сентября

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru
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Александр Романенко показал, что полученные навыки остаются на всю жизнь.Несмотря на юный возраст, Кирилл уже умеет работать на станке.

Первая тема на уроках труда у девочек – «Дизайн».

41 тысяча избирателей проголосовала в Алтайском крае.
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В Алтайском государствен-
ном аграрном университете 
состоялось праздничное ме-
роприятие, посвященное Дню 
ветеринарного работника.В ˼ ˽̗̮̉̊̓̀ ̈ ˸˿

Долгое время официального го-
сударственного праздника, посвя-
щенного ветеринарам, у нас в стране 
не было. Но ветслужба стала играть 
важную роль в сельском хозяйстве 
и обеспечении здоровья животных, 
особенно в условиях коллективиза-
ции и развития аграрного сектора. 
Заслуги специалистов этой области 
отмечались во время смежных про-
фессиональных дат, например в День 
работника сельского хозяйства.

Появлению у ветеринаров соб-
ственного праздника способство-
вала Русская православная церковь. 
В 2011 году священнослужители 
предложили отмечать его 31 августа, 
в день памяти святых Флора и Лавра, 
которые считаются покровителя-
ми домашнего скота. Руководство 
страны эту идею поддержало, и уже в 
2014 году День ветеринарного работ-
ника обрел официальный статус. То 
есть нынешний профессиональный 
праздник отмечался в десятый раз.

Примечательно, что еще рань-
ше общероссийского чествования 
ветеринаров в нашем регионе был 
учрежден День ветеринарного ра-
ботника Алтайского края. В АКЗС 
это решение было принято в марте 
2011 года.

От имени губернатора Виктора То-
менко работников ветслужб поздра-
вил зампредседателя правительства 
края Александр Лукьянов. Глава ре-
гиона направил приветственный 
адрес специалистам отрасли.

«Выражаю слова благодарности 
всем работникам ветеринарной служ-
бы, которые достойно выполняют 
возложенные на них обязанности. 
Особого внимания заслуживают 
ветераны, посвятившие этому не-
легкому делу всю свою трудовую 
деятельность. Желаю всем крепкого 
здоровья, семейного благополучия, 
успехов в достижении намеченных 
целей. Спасибо вам за любовь и пре-
данность делу, эффективный труд», – 
подчеркнул в своем  поздравлении 
глава региона.А˺̊̆̄̆˹̀̃  ̀– ˿  ˸̇ ̆˹˽˼̋ ˺  ̉ ̆̈˽˺̅̆˺˸̅̀̀

Труд 57 специалистов отрасли был 
отмечен федеральными, краевыми 
и ведомственными наградами за вы-
сокий профессионализм и добросо-
вестный труд.

Александр Лукьянов вручил благо-
дарности Министерства сельского 
хозяйства РФ заместителю начальни-
ка Евгении Каракчеевой, главному 
ветеринарному врачу управления 

ветеринарии по городу Бийску, Бий-
скому и Зональному районам и Жанне 
Пронько, ветеринарному фельдшеру 
управления ветеринарии по Тюмен-
цевскому району. Указом губернато-
ра почетное звание «Заслуженный 
работник сельского хозяйства Ал-
тайского края» присвоено Альбине 
Ворониной, начальнику управления 
ветеринарии по Кытмановскому 
району. Александр Лукьянов вру-
чил ветеринарным специалистам 
краевые медали «За заслуги в труде», 
почетные грамоты правительства 
края и благодарности губернатора.

Также участников торжества 
поздравили и вручили награды 
Сергей Серов, председатель комитета 
по аграрной политике и природо-
пользованию АКЗС, Сергей Межин, 
министр сельского хозяйства края, 
Владимир Самодуров, начальник 
краевого управления ветеринарии 
и Николай Колпаков, ректор Алтай-
ского государственного аграрного 
университета.

В краевом управлении ветерина-
рии подвели итоги конкурса среди 
организаций службы в номинации 
«Ветеринарное учреждение высокой 
производственной, санитарной и 
эстетической культуры». Первой 
тройке лидеров – коллективам управ-
лений ветеринарии Тальменского, 
Усть-Калманского, Смоленского райо-

нов – Владимир Самодуров вручил 
сертификаты на автомобили УАЗ.

Еще три коллектива управлений 
ветеринарии Локтевского, Хабарско-
го и Романовского районов за победу 
в профессиональном конкурсе полу-
чили оборудование для лабораторий 
и принтеры.«В̉˽˻  ̆̇ ̆̃̊̆̈  ̓̊ ̗̓̉̏̀»

Сергей Серов в своем приветствен-
ном выступлении особо подчеркнул 
масштаб работы, которую ведут ве-
теринары в крае. 

– Не зря однажды было сказано 
одним из ваших коллег: «Врачи лечат 
человека, а ветеринары лечат чело-
вечество». В крае сейчас поголовье 
крупного рогатого скота составляет 
около 600 тысяч, свиней – 300 тысяч. 
Еще больше, если учитывать данные 
по личным подворьям. А еще есть 
овцы и птицы, которых под 8 мил-
лионов. И это все обслуживают пол-
торы тысячи человек, – напомнил 
Сергей Серов. 

Руководитель профильного ко-
митета краевого парламента побла-
годарил работников ветеринарной 

службы за содействие в работе над 
законопроектом о содержании без-
надзорных животных.

Впереди у алтайских «айболитов» 
много работы, ведь осень – время 
проведения ветеринарных про-
тивоэпизоотических мероприя-
тий. Во втором полугодии в крае 
предусмотрено более 131 млн 51 тыс. 
профилактических обработок жи-
вотных против 52 болезней, в том 
числе более 746 тыс. голов – против 
сибирской язвы.

Евгений ПЛАТУНОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Р̋̂˸̄  ̀̀ ̅̊˽̈˽̉̅˽˽
В минувшую пятницу, 6 сентября, 

семиклассники школы № 126 впер-
вые пришли на новые уроки труда. 
Для удобства детей два занятия по-
ставили подряд. Первое было теоре-
тическим, а второе – практическим. 
Так, мальчики, например, сначала 
разобрали технологическую карту 
по изготовлению картофелемялки. 
А уже на втором уроке их подпустили 
к деревообрабатывающим станкам 
и они самостоятельно попробова-
ли выточить из деревянного бруска 
толкушку.

Девочки проходили народные про-
мыслы. На свой вкус они выбрали 
деревянное изделие – матрешку, 
ложку, солонку – и раскрасили его. 
При этом строгого разделения на 
женские и мужские занятия нет. При 
желании мальчики могут заняться 
дизайном, а девочки – попробовать 
столярные работы.

«Сейчас основной акцент сделан 
на индивидуализацию образова-
ния, – поясняет Елена Талдыкина, 
учитель изобразительного искусства 
и технологии, советник директора 
по воспитанию. – Большое внима-
ние по новой программе уделяется 
именно работе руками. Последние 
года три-четыре мы, наоборот, зани-
мались исключительно проектами. 
А еще раньше по некоторым учебным 

программам были практические бло-
ки, но в очень ограниченном объеме».

Новые уроки не только полезнее 
для детей, но и интереснее. «Я распи-
сываю ложку в стиле хохломы, – рас-
сказывает ученица седьмого класса 
Юля. – Некоторые проекты в про-
шлом году были скучными, сейчас 
пока очень нравится. Хотела бы 
научиться готовить, как и многие 
мои одноклассницы. Это точно при-
годится во взрослой жизни».

А Кирилл поделился, что уже 
знает, как обтачивать деревянные 
заготовки, делать стулья и табуретки. 
Он подтвердил, что всем ребятам 
больше нравится работать руками 
и от таких уроков действительно 
получаешь удовольствие.

«Парней хочу научить всему, чтобы 
они выросли мужиками. Когда соз-
дадут семью, то смогут дома делать 
все самостоятельно и не вызывать 
различных мастеров», – делится Па-

вел Денисов, учитель трудов барна-
ульской школы № 126.Д˸̃̔̅˽̮̀̐̀˽ ̇˽̈̉̇˽̂̊̀˺̓

Спикер АКЗС напомнил, что в 
советские годы каждый выпуск-
ник школы получал еще и допол-
нительную специализацию. Сам 
Александр Романенко, например, 
прошел обучение на электрика вто-

рого разряда. Сейчас такой под-
ход планируют возродить. Школа 
№ 126 обсуждает с Сибирской гене-
рирующей компанией возможность 
создания специализированного 
класса. Ученики, завершившие в 
нем обучение, вместе с аттеста-
том получат дополнительный до-
кумент, с которым смогут пойти 
работать, например, оператором 
на ТЭЦ. Пока на начальном этапе 
речь идет о профориентационных 
занятиях.

К 1 сентября практически 85% ал-
тайских школ подготовились к полно-
ценным урокам труда и технологии. 
Оставшиеся 15% учебных заведений 
вскоре закупят оборудование и также 
перейдут от теоретических занятий 
к практическим. Полностью все шко-
лы будут готовы преподавать новый 
предмет к 2025 году.

«Процесс сложный. За эти годы по-
теряли и материальную базу школ, 
и кадры. Но я уверен: все сложно-
сти в регионе преодолеем. Самое 
главное, что мы сегодня увидели, – 
дети начинают получать важные 
для жизни навыки. Думаю, боль-
шинство родителей, люди старшего 
поколения согласятся со мной, что 
те элементы трудового воспитания, 
которые были в советской и более 
поздней школе, нужно все-таки воз-
вращать», – подытожил Александр 
Романенко.

Герман КИТИН, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ОБРАЗОВАНИЕ 

 НОВОСТИ .
Из таксистов 
в курьеры

С 1 сентября в России изменились требования к работе 
такси. Теперь, помимо полиса ОСАГО, перевозчики должны 
оформить обязательное страхование гражданской ответ-
ственности перевозчика (ОСГОП).

К сожалению, эти меры сказываются и на пассажирах. Недавно 
популярный сервис заказа такси уже предупредил о росте цен 
на поездки. Это обусловлено нехваткой кадров.

С каждый днем число таксистов в России снижается. К концу 
года дефицит может достигнуть 130 тысяч человек. Отчасти 
сказывается ужесточение миграционной политики. Впрочем, 
в этом плане сфера услуг Алтайского края сильно не страдает. 
Особенно на фоне мегаполисов вроде Москвы и Санкт-Петербурга.

Многие водители не согласны с сентябрьскими изменениями 
и ищут другую работу. К примеру, некоторые идут работать 
курьерами. Развозят еду на машинах, но путевые листы от 
них уже не требуют. Заработок при этом может оставаться на 
том же уровне.

Как итог, стоимость поездки к концу текущего года может стать 
больше примерно на 10%. Особенно заметно это будет в часы пик. 

Наконец, стабильно играет роль климатический фактор. 
В холодное время года спрос на такси возрастает, заказов ста-
новится больше, но нет свободных машин.

Впрочем, есть во всем этом и положительная сторона. 
В Минтрансе Алтайского края отмечают, что наличие ОСГОП 
защитит пассажира в случае ДТП. За ущерб здоровью страхо-
вые компании выплатят до двух миллионов рублей, а за вред 
имуществу – до 23 тысяч рублей.

Уникальная книга
12 сентября в Государственном музее истории литературы, 

искусства и культуры Алтая состоится презентация сборни-
ка рассказов и очерков «На земле единой». Книга является 
уникальным в своем роде изданием, которое посвящено теме 
трудового вклада представителей разных национальностей 
в историю развития Алтайского края. 

В ней представлены истории людей, чьи личные судьбы 
и трудовая биография складывались в условиях непростых 
социальных перемен, подъемов и спадов общественной жизни. 
Издание будет интересно широкому кругу читателей.

Сборник подготовлен Союзом писателей России. Редактор-
составитель – Иван Образцов.

Среди авторов: Анатолий Арестов, Виктор Афоничев, Алла 
Балабина, Игорь Бородаев, Евгений Брикман, Владимир Шнай-
дер и другие.

Проверить знания
С 16 по 21 сентября в  России пройдет просветительская 

акция  «Диктант здоровья» для популяризации санитарно-ги-
гиенической грамотности, обучения школьников правилам 
и нормам здорового образа жизни.

Проходить диктант будет в онлайн-формате, чтобы каждый 
успел проверить знания по правилам личной гигиены в удобное 
время. В прошлом году участвовало  более 400 тысяч россиян. 
Самыми трудными оказались вопросы о нормах потребления 
сахара и соли, влиянии йода на организм человека, способах 
передачи кишечных инфекций.

Ответить на вопросы можно на сайте санщит.рус.
Дмитрий СЕРДОВ

Всего свой голос отдало более 41 тысячи избирателей. Средняя 
явка в регионе составила 22,2%, с учетом ДЭГ – 23,9%. Самыми ак-
тивными оказались жители Павловского, Баевского, Курьинского и 
Косихинского районов. Кандидатов выдвинули семь политических 
партий. По результатам выборов депутатов представительных 
органов городских округов и муниципальных районов замещены 
13 депутатских мандатов: 11 получили единороссы, 2 два – само-
выдвиженцы. На выборах сельских поселений замещено 147 депу-
татских мандатов. 130 – получили единороссы, пять – кандидаты 
от «Справедливой России – За правду», один – ЛДПР, шесть – КПРФ, 
5 – самовыдвиженцы. Кроме того, выбрали 60 глав сельских по-
селений, в частности от единороссов победил 51 кандидат. Всего 
в единый день голосования замещен 221 выборный мандат: от 
ЕР избраны 193 кандидата, от «Справедливой России» – пять, от 
ЛДПР – два, от КПРФ – семь, 14 – самовыдвиженцы.Б˸̈̅˸̋  ̃̀  Б̮̀̀̉̂

Большинство жителей Железнодорожного района краевой 
столицы вновь отдали свое предпочтение кандидату партии 
«Единая Россия». Победил Евгений Григоренко, набрав 53% 
голосов. Свое доверие ему выразили 3656 избирателей. Вто-
рое место заняла Оксана Молодых («Справедливая Россия – За 
правду»). Третье – Игорь Странцов («Новые люди»).

«По 21-му округу подано 4638 заявлений на участие в дистан-
ционном электронном голосовании. То есть 8,5% избирателей 
округа выбрали электронную форму голосования. Из них отдали 
голоса не все, а только 4079 человек», – отметила председатель 
Избиркома Алтайского края Ирина Акимова.

В краевой столице работал 31 участок. Очно сюда пришел 
2131 человек – именно столько бюллетеней выдано избирате-
лям. Свой голос на участок пришел отдать, например, депутат 
Госдумы Даниил Бессарабов.

«Для нас победа была принципиальной, в 2021 году здесь 
победил наш кандидат, и сохранить за собой округ было важ-
но», – прокомментировал избирательную кампанию первый 
заместитель секретаря регионального отделения «Единой Рос-
сии» Денис Голобородько.

В этот день в Бийске проходили довыборы в городскую Думу 
по округу № 14. Ранее депутат Тимур Знагован сложил свои 
полномочия, поскольку перешел на работу в налоговые органы.

«Явка у нас небольшая – 13,75%. У наукограда всегда были 
невысокие показатели активности горожан, а в этом году еще 
и погода была не самая лучшая. При этом большая часть изби-
рателей – 9,4% – проголосовала досрочно. Все партии активно 
приняли участие – кандидаты провели предвыборную агитацию, 
никаких проблем с документами и организацией не возник-
ло», – рассказала Татьяна Борисенко, председатель Восточной 
территориальной избирательной комиссии.

В выборах участвовали пять кандидатов, которые представляли 
парламентские партии. 58,9% всех голосов набрал представитель 
партии «Единая Россия» Сергей Михайлов. 25,17% избирателей 
отдали свой голос за Романа Ритта, кандидата от КПРФ. Третье 
место по количеству голосов – за Татьяной Барановой (ЛДПР). 
Свой голос ей отдали 6,37% жителей наукограда.

Никита ИВАНОВ, 
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .

   ВЫБОРЫ .

Лечат животных 
для спасения людей

Учение и труд вместе идут

Кандидатов выдвигали 
семь партий

СПРАВКА
В ветеринарной службе края 
работают сейчас 1586 чело-
век, среди которых 895 специа-
листов – с высшим и средним 
профессиональным образова-
нием. В 2024 году в Алтайском 
крае насчитывается 238 
населенных пунктов, которые 
считаются неблагополучны-
ми по здоровью продуктивных 
животных.

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Благодарность от губернатора Надежде Бельковой.Александр Лукьянов награждает Елену Старкину.

В зале – представители отрасли.

Важна точность.Девочки раскрашивали ложки в стиле хохломы.



№ 168 (31281) 
Вторник, 10 сентября, 2024 год

Ф
от
о 
А

. Я
Н
К
И
Н
А

.

3СОЦИУМ

По вопросам рекламы обращайтесь по телефонам:
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 Утерянный диплом № 370214, выданный БТСТ в 1991 году на имя 
Поповой Елены Анатольевны, считать недействительным.

Извещение
о согласовании проекта межевания

Кадастровый инженер Петерс Эрнест Сергеевич (659660, Алтай-
ский край, Петропавловский район, с. Петропавловское, ул. Спор-
тивная, д. 1, кв. 1, аттестат № 22-11-143, тел. 8-905-988-1791, e-mail: 
peterserik@mail.ru) извещает собственников земельного участка с 
кадастровым номером 22:54:040501:258, расположенного: место-
положение установлено относительно ориентира, расположенно-
го за пределами участка, ориентир - здание конторы, участок нахо-
дится примерно в 3400 м по направлению на север от ориентира, 
почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский 
край, Усть-Калманский район, с. Михайловка, ул. Ленина, д. 104, 
о том, что в отношении данного участка проводятся кадастровые 
работы и подготовлен проект межевания по образованию земель-
ных участков. Заказчик кадастровых работ: Новикова Ольга Сер-
геевна (650066, Кемеровская область, г. Кемерово, б-р Пионерский,
д. 14, кв. 81, тел. 8-906-941-0114). Ознакомиться с проектом межева-
ния и представить обоснованные возражения можно по адресу: 
659660, Алтайский край, Петропавловский район, с. Петропавлов-
ское, ул. Жукова, д. 37, в течение 30 дней со дня опубликования дан-
ного извещения в газете.

Информационное сообщение
о торгах по продаже имущества

В соответствии с пунктом 2 статьи 250 Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, пунктом 4 статьи 42 Федерального закона от 
13.07.2015 № 218-ФЗ «О государственной регистрации недвижимо-
сти» финансовый управляющий Исакова Дарья Дмитриевна (ИНН 
463205947372, СНИЛС 144-280-641-47), почтовый адрес: 305000, Кур-
ская область, г. Курск, ул. Ленина, д. 60, оф. 414, адрес электронной 
почты: isakova@fbk-lev.ru, контактный номер +7 (4712) 54-08-15, дей-
ствующий на основании решения Арбитражного суда Тверской 
области от 11.09.2023 в рамках дела о банкротстве № А66-8981/2023, 
настоящим извещает участников долевой собственности, а также 
сельскохозяйственные организации или граждан - членов крестьян-
ского (фермерского) хозяйства, использующих земельный участок, 
находящийся в долевой собственности, о намерении продать следу-
ющее имущество должника Стенькиной Татьяны Александровны: 

1. Земельный участок, площадь 13 345 546 кв. м, адрес (местонахож-
дение): Россия, Алтайский край, Шипуновский район, СПК Лесной 
(общедолевая), сельхозземли Зеркальского сельсовета, кадастровый 
(условный) номер 22:60:000000:463. Находится в долевой собственно-
сти, размер доли 1/170 (участниками торгов могут быть либо пайщик, 
либо сельскохозяйственная организация, либо фермер, который ис-
пользует исходную землю). Начальная стоимость: 388 589 руб. (Триста 
восемьдесят восемь тысяч пятьсот восемьдесят девять рублей) 00 коп.

Лица, обладающие преимущественным правом покупки, впра-
ве воспользоваться данной возможностью  в течение 30 дней с мо-
мента размещения настоящей публикации и с оплатой в день за-
ключения договора купли-продажи. 

В случае неприобретения указанной доли в праве собственно-
сти вышеуказанными лицами в течение месяца со дня размещения 
настоящего сообщения финансовый управляющий Исакова Дарья 
Дмитриевна вправе продать долю третьему лицу, признанному по-
бедителем проведенных торгов в соответствии с требованиями дей-
ствующего законодательства Российской Федерации. 

Аукцион будет проводиться на электронной площадке https://cdtrf.ru/.

Уведомление
об обработке полей средствами защиты растений

ООО «Танит» (ИНН 2284554081) Усть-Калманского района с. Но-
вокалманка уведомляет о проведении ежедневной обработки по-
лей средствами десикации растений (десикантами) авиацион-
ным способом в период с 15.09.2024 по 22.09.20024 с 21 час. 00 мин.
до 07 час. 00 мин. при наличии необходимых погодных условий 
(отсутствие осадков, ветра, благоприятная температура). Близле-
жащие населенные пункты к местам обработки – с. Новокалман-
ка Усть-Калманского района Алтайского края. Обработка полей 
со следующим кадастровым номером: 22:54:030901 214. Участки 
находятся в 3-8 км по направлению на северо-восток от ориенти-
ра – села, расположенного за пределами участка с. Новокалманка 
Усть-Калманского района. Обработка полей со следующим када-
стровым номером: 22:54:030901 231. Участки находятся в 2-4 км по 
направлению на юго-восток от ориентира - села, расположенно-
го за пределами участка с. Новокалманка Усть-Калманского райо-
на. Обработка полей будет проводиться в соответствии с СанПиН 
1.2.2584-10 и Инструкцией о мероприятиях по предупреждению и 
ликвидации болезней, отравлений и основных вредителей пчел 
(утв. Минсельхозпромом РФ 17.08.1998 № 13-4-4/1362) следующи-
ми препаратами: Адекват, ВР (2 л/га), класс опасности для человека 
3-й, для пчел 3-й. Защитная зона для пчел 2-3 км, ограничение лета 
пчел 24 час. Все препараты включены в перечень разрешенных в
2024 году на территории РФ. Администрация ООО «Танит» просит 
зарегистрироваться всех пчеловодов, находящихся на удаленных 
территориях, с целью оперативного согласования работ по обра-
ботке с/х культур и предотвращению гибели пчел. С информаци-
ей, подлежащей разъяснению и согласованию, обращаться по адре-
су: Алтайский край, Усть-Калманский район, с. Новокалманка,
ул. Заречная, д. 26, тел. 8 (385-99) 28-3-84.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

  ВЫСШАЯ ШКОЛА .
Востребованы за рубежом
Очередной учебный год на-
чался в образовательных уч-
реждениях Алтайского края. 
Традиционно среди студентов 
региона есть и иностранные 
граждане. Большинство из 
них – выходцы из бывших со-
ветских среднеазиатских 
республик, но становится 
больше студентов из Китая 
и африканских стран. И  ˿˹ ̓˺̐˽˻  ̆СССР

Несмотря на санкции и непростую 
ситуацию в международных отноше-
ниях, в большинстве вузов констатиру-
ют, что число принятых иностранных 
студентов остается примерно одинако-
вым последние годы. Чаще всего ино-
странцы доучиваются до получения 
диплома, но здесь не остаются – едут 
в российские города-миллионники 
или возвращаются на родину.

Большая часть зарубежных абиту-
риентов (79,2%) поступает в российские 
вузы из стран бывшего СССР. Следом 
за ними идут страны Азии, Африки 
и Ближнего Востока. А вот меньше 
всего студентов приезжает в Россию 
из Северной Америки, Австралии и 
Океании.

В классическом университете 
рассказали, что на обучение в АлтГУ
претендовали поступающие из
25 стран. Соседний Казахстан тради-
ционно лидирует по числу желающих 
получить образование здесь. Следом 
идут абитуриенты из Китая, граждане 
Таджикистана, Узбекистана, Кирги-
зии, Туркменистана. 

В топ-3 государств, из которых 
приезжают учиться в Алтайский го-
сударственный педагогический уни-
верситет, входят также Казахстан, Уз-
бекистан, Туркменистан. В последнее 
время увеличилось количество абиту-
риентов из Таджикистана. В 2024 году 
в АлтГПУ подали заявления граждане 
Республики Мозамбик и Афганистана.

А в АГМУ чуть меньше десяти лет 
назад был создан отдельный факультет 
для иностранных студентов. Обучает-
ся там около 1000 молодых людей из
30 стран. Каждый из них не только 
учится лечить людей, но и знакомится с 
культурой России и других государств.У̂̈˽̗̇̃  ̗̅ ˸̋̏̅̓  ˽̉ ˺̗˿̀

На образовательных программах 
Алтайского государственного техничес-

кого  университета им. И.И. Ползунова 
в этом году будут обучаться студенты 
из 38 государств. В пятерку стран  –  
лидеров по количеству обучающихся 
студентов входят Казахстан, Таджи-
кистан, Китай, Узбекистан и Египет.

– Наши образовательные про-
граммы востребованы за рубежом. 
Между АлтГТУ и иностранными 
образовательными организациями 
устанавливаются и укрепляются 
межкультурные и научные связи, –
рассказывает заместитель началь-
ника управления международного 
образования и сотрудничества АлтГТУ 
Наталья Барышникова. – Впервые к 
нам приедут ребята из  Шри-Ланки, 
Сан-Томе и Принсипи, Сьерра-Леоне, 
Кении, Бенина и Эритреи. 

Кроме того, алтайский политех  
продолжит сотрудничать с Вэйхай-
ским профессиональным колледжем 
КНР,  реализуя совместную образова-
тельную программу по направлению 
«программная инженерия». Энергети-
ческим факультетом АлтГТУ совместно 
с этим китайским колледжем будет за-
пущено обучение по электротехнике. 

– Весь прошлый год студенты кол-
леджа из КНР проходили обучение в 
онлайн-формате под руководством 
наших преподавателей, а в этом году 
они  уже в качестве студентов нашего 
университета продолжат получать 
необходимые знания очно. Новым 
партнером АлтГТУ стал Цзянсий-
ский профессионально-технический 
институт путей и сообщения КНР.

С ним у нас подписано соглашение 
о реализации двух образовательных  
программ: «Строительство дорог и 
мостов» и «Программная инженерия». 
С сентября стартует первый этап со-
трудничества – обучение студентов, 
которые еще находятся в Китае, а в 
следующем году они будут получать 
знания в АлтГТУ, – добавляет Наталья 
Барышникова.П̃˸̊̅  ̆̀  ̇  ̆˻ ̈˸ ̅̊̋

Часть иностранных студентов обу-
чается бесплатно, за счет госбюджета. 
Это так называемая категория сооте-
чественников – граждане бывших 
союзных республик. В основном из 
Казахстана и Таджикистана. 

Некоторые студенты поступают по 
федеральным квотам – стипендиям 
Правительства России. В АлтГУ таких, 
например, около 20 человек.

– Часть ребят едет к нам по феде-
ральной программе. Это своего рода 
грант на обучение для них от россий-
ского государства. Так, к примеру, 
появились студенты из стран Африки: 
Того, ЦАР, Нигера и других. Один год 

они на подготовительном факульте-
те изучают язык, а потом проходят 
подготовку по основной программе, –
рассказали в университете.

В 2025–2026 учебном году Мини-
стерство науки и высшего образова-
ния РФ выделит бюджетные места на 
обучение иностранцев, поступающих 
на подготовительные отделения трех 
вузов Алтайского края, – педагогичес-
кого, технического и классического 
университетов.

Например, АлтГТУ около 20 лет 
успешно проходит конкурсный от-
бор Минобрнауки России. В рамках 
квоты техническому университету 
каждый год выделяется порядка
30 таких бюджетных мест. По условиям 
конкурса вуз должен иметь лицензию 
на образовательную деятельность по 
дополнительным программам. Кроме 
того, при отборе учитывается матери-
ально-техническая база, кадровый 
ресурс, условия проживания иностран-
ных студентов.

Однако большая их часть обучается 
все же платно. Для граждан других 
стран стоимость курса такая же, как 
и для россиян, и отличается только 
в зависимости от направлений обу-
чения.К̊  ̆̇ ̆̃̋̏˸˽  ̊̂ ̆̈̆̏̂̀

По данным большинства вузов, 
70–80% иностранных студентов, а где-
то и больше, полностью осваивают 
программы и получают дипломы. 
Так, в педагогическом университете 
примерно 95%, по ряду программам – 
99% (граждане Китая, Туркменистана, 
Грузии, Азербайджана, Казахстана, 
Узбекистана) заканчивают обучение 
успешно и получают документ об 
образовании.  

В вузах говорят, что часть ино-
странцев возвращается домой, потому 
что бывает сложно адаптировать-
ся в чужой стране. Есть и те, кто не 
справляется с учебной программой. 
Так, в АГИК ее не осваивает пятая 
часть иностранных граждан, а в ал-
тайском политехе этот показатель 
достигает 30%.

Из тех же, кто получает заветные 
корочки, большая часть возвраща-
ется на родину. Остаются в основ-
ном те, кто за время обучения успел 
получить российское гражданство. 
Чаще всего это ребята из республик 
бывшего Советского Союза.  

Юлия МИХЕЙЛИС,
Олег БОГДАНОВ (фото)  СОТРУДНИЧЕСТВО .

«Н   -
  . М АГТУ  
  -
    
   ».

В АГМУ в 2016 году  был создан отдельный факультет для иностранных студентов.

На 70-м году ушел из жизни Орлов 
Александр Николаевич – руководитель 
сельхозпредприятия «Система» Топчи-
хинского района. 

Александр Николаевич родился
14 января 1955 года в селе Мамонтово. 

Трудовую деятельность начал в
1977 году, после окончания Алтайско-
го политехнического института име-
ни И.И. Ползунова, инженером-кон-
тролером в племсовхозе «Чарышский».
В 1999 году назначен на должность гене-
рального директора закрытого акцио-
нерного общества «Искра» Топчихинско-
го района Алтайского края. После реорганизации хозяйства 
был избран председателем сельскохозяйственного производ-
ственного кооператива «Искра». Дальнейшая судьба Алексан-
дра Николаевича с 2013 года   связана с предприятием «Си-
стема», в становление которого он вкладывал свои знания, 
профессиональный опыт. Все последующие годы его силы 
и энергия были направлены на развитие хозяйства и улуч-
шение условий работы коллектива.

Орлов А.Н. относился к категории руководителей-страте-
гов, внедрял передовые технологии, десять лет назад он риск-
нул и запустил в работу современный животноводческий 
комплекс беспривязного содержания скота, а несколько лет 
назад построил первую в регионе роботизированную фер-
му. Оба проекта показали свою эффективность и стали поло-
жительным опытом для тиражирования инноваций в крае. 

Успешной стала и практика Александра Николаевича по 
земельным вопросам – он первым в Алтайском крае занял-
ся оформлением земель сельхозназначения в собственность 
предприятия. Тесное сотрудничество с алтайскими учены-
ми позволило хозяйству выработать оптимальную систему 
земледелия на этих полях с элементами внесения жидких 
органических удобрений под сельскохозяйственные культу-
ры, что повышает плодородие почв и урожайность культур. 

Орлов А.Н. никогда не изменял своему главному приори-
тету – инвестировал в село Фунтики. Он направлял сред-
ства на социальные нужды и финансировал спортивные 
мероприятия.

Он был мудрым, грамотным руководителем и хорошим 
наставником. Его отличали дисциплинированность и от-
ветственность, любовь к земле и преданность выбранной 
профессии. Кроме того, в любой ситуации Александр Ни-
колаевич оставался добрым и отзывчивым человеком. Его 
авторитет был заслуженным и не поддающимся сомнению.

Александр Николаевич награжден почетными грамота-
ми Министерства сельского хозяйства Российской Федера-
ции, медалью «За труды по сельскому хозяйству», удостоен 
Губернаторской премии имени П.А. Столыпина, ему присво-
ено почетное звание «Заслуженный работник сельского хо-
зяйства Российской Федерации». Неоднократно становился 
победителем краевого ежегодного конкурса «Директор года». 

Выражаем искренние и глубокие соболезнования родным 
и близким Александра Николаевича в связи с постигшей их 
тяжелой утратой. Помним и высоко ценим его вклад в раз-
витие сельского хозяйства Алтайского края.

А.Н. Лукьянов, И.И. Лоор, С.А. Межин, С.Н. Серов, Н.С. Халин,
М.А. Чмырёв, Д.С. Тренькаев, С.П. Момонт, А.Н. Чеботаев, А.А. Бала-
ков, П.Я. Бейфорт, С.А. Бенслер, М.Ю. Геронимус, И.И. Рябцев, С.В. Шлее.

ОРЛОВ
Александр 

Николаевич

 Сниму квартиру. Тел. +7-923-119-0444. Реклама

 Сниму комнату, квартиру. Недорого.
Тел. 8-913-233-6327. Реклама

Общественники Алтайского края 
и Республики Алтай договорились 
о сотрудничестве в ходе круглого 
стола, состоявшегося в Кош-Агаче.  
Он был посвящен работе консуль-
тационно-совещательных органов 
двух регионов, прошел в рамках
V Регионального гражданского фо-
рума «Мы вместе – Бис бирлик».К ˺ ̓˹̆̈˸  ̄˻ ̋˹˽̈̅˸̊̆̈˸˻̆̊̆˺̀̃̀̉̔

Визит общественников Алтайского края 
в Кош-Агач состоялся накануне выборов 
губернатора в Республике Алтай. Они со-
стоялись в минувшее воскресенье. Поэтому 
принимающая сторона интересовалась в 
деталях опытом наблюдения за голосованием 
в нашем регионе.

С докладом о работе Центра общественного 
наблюдения за выборами в Алтайском крае 
выступил член ОП АК Иван Панов. Спикер 
отметил, что центр работает шестой год.
В его штат входят 45 экспертов, которые ку-
рируют работу более 3,5 тысячи обществен-
ных наблюдателей. К главным структурным
элементам центра он отнес пресс-центр, 
группы видео- и мобильного наблюдения, 
информационно-аналитическую, незави-
симых экспертов, по взаимодействию с 
гражданским обществом и органами власти. 

– Свою работу центр строит на принципах 
открытости и гласности, – отметил Иван 
Панов. – На каждом избирательном участке 
работало по два общественных наблюдателя. 
Всего у нас в регионе около 1700 участков. 

Особый интерес у коллег из ОП Республи-
ки Алтай вызвала методика наблюдения за 
дистанционным электронным голосовани-
ем, механизмы информационно-разъясни-
тельной работы с населением, обеспечение 
доступной среды на избирательных участках 
и приемы борьбы с провокациями.С ˾ ̋̈̅˸̃̀̉̊˸̄  ̀–˼̈̋˾̀̊̔

Еще одной не менее важной темой в ходе 
круглого стола был вопрос взаимодействия 
общественников с медиасообществом. Как 
это происходит в Алтайском крае, рассказал 

специалист по связям с общественностью 
аппарата краевой Общественной палаты 
Алексей Янкин. Он поделился способами 
создания актуальных инфоповодов для СМИ, 
практикой проведения спортивных турни-
ров для журналистов и блогеров, нюансами 
составления анонсов и пресс-релизов, записи 
интервью на теле- и радиоканалах.

– Общественники в идеале должны стать 
друзьями и помощниками журналистов 
и редакторов, ведь у них, по сути, очень 
схожие задачи – делать жизнь общества 
справедливее, способствовать решению 
социально значимых вопросов, – сказал 
Алексей Янкин. – А для этого нужно кро-
потливо работать над выстраиванием кон-
структивных, долгосрочных, надежных 
партнерских отношений со СМИ, говорить 
с прессой на одном языке.

По словам представителей ОП РА, в Респуб-
лике Алтай есть необходимость создания 
муниципальных общественных палат, и опыт 
Алтайского края в связи с этим может оказать-
ся полезным. Председатель Общественной 
палаты Бийска Маргарита Карпова рассказа-
ла, что ОП наукограда работает с 2007 года 
и является одной из старейших в регионе.
В ее состав входят 24 человека, избранных на 
пять лет. Заседания проводятся ежемесяч-
но, за исключением января, июля и августа. 
В них в обязательном порядке принимают 
участие глава города или его заместители, 
председатель городской думы или его заме-
стители, депутаты, журналисты. 

В̇˽̈˽˼  ̀̄ ̅̆˻  ̆̈ ˸˹̆̊̓
Участники круглого стола оценили про-

дуктивность совместной работы и обсудили 
планы по укреплению сотрудничества.

– Думаю, у нас впереди большой путь, много 
работы, – подвела итог встречи председатель 
комиссии Общественной палаты Республики 
Алтай по АПК, развитию сельских территорий 
и экологии Мария Ардиматова. –  Нам есть чему 
друг у друга научиться. Общественная палата  
Бийска – муниципальная. И с учетом, что мы 
сейчас развиваем институт муниципальных 
палат, опыт этого города и вообще Алтайского 
края может нам пригодиться в проведении 
такой реформы. Встреча принесла новые 
идеи. Возможно, мы проведем совместный 
форум общественности Республики Алтай с 
приглашением представителей краевой и му-
ниципальных общественных палат Алтайского 
края. Благодарим вас за первый шаг. 

А по словам члена Общественной палаты Рес-
публики Алтай Светланы Басаргиной, встреча 
в таком формате дала возможность увидеть те 
моменты, которые можно подкорректировать 
в работе, расставить правильные акценты. 

Участники круглого стола сошлись во мне-
нии, что продолжением совместных мероприя-
тий может стать подписание соглашения о 
сотрудничестве между обеими палатами, 
а также совместный форум со спортивной 
программой для общественников и лидеров 
общественного мнения.

Тамара ЛОГИНОВА

Опыт будет полезен
  ǾАПǿȃИНФО .

Почему забрали
машину?

«Мой односельчанин ехал за 
рулем нетрезвым. И теперь у него 

забрали автомобиль и даже не 
компенсировали стоимость.

Почему так происходит?
Лариса Туманова. Быстроистокский район».

Отвечает помощник прокурора Алтайского 
края Мария Антошкина: 

– «Федеральным законом от 14 июля 2022 года
№ 258-ФЗ, вступившим в законную силу
25 июля 2022 года, часть первая статьи 1041 
УК РФ дополнена пунктом «д». Он наделил 
суды правом принудительного безвозмезд-
ного изъятия и обращения в собственность 
государства на основании обвинительного 
приговора транспорта, принадлежащего об-
виняемому и использованного им при совер-
шении преступления.

Автомобили, принадлежащие нетрезвым 
водителям, сразу после совершения противо-
правных действий подлежат изъятию, аресту и 
помещению на специализированную стоянку. 
Их судьба разрешается судом при вынесении 
приговора.

При этом требования закона являются 
безус ловными, применяются с первого слу-
чая управления автомобилем после совер-
шения аналогичного административного 
правонарушения. Они не зависят от поводов, 
послуживших причиной нарушения закона, 
личности виновного, состава его семьи, нали-
чия или отсутствия в пользовании другого 
транспорта. Даже если автомобиль в аресте 
по гражданскому делу либо в залоге у банка, 
это не препятствует его конфискации.

Так, в 2024 году конфисковано 259 автомоби-
лей и иных транспортных средств (мотоблоков, 
мотоциклов, тракторов), использованных при 
совершении преступлений.

Следует иметь в виду, что отсутствие в пас-
порте машины сведений о новом собственнике, 
управлявшим им в состоянии опьянения, а 
также представление документов о состояв-
шейся продаже автомобиля до совершения 
преступления сами по себе не препятствуют 
конфискации. Кроме того, в случае установле-
ния факта умышленного отчуждения транс-
портного средства (дарение, продажа) суды 
взыскивают сумму, эквивалентную стоимо-
сти реализованного автомобиля. В 2024 году 
указанные положения закона применены по 
шести уголовным делам».

Подготовила
Тамара РОМАНОВСКАЯ

В завершение круглого стола коллеги обменялись памятными сувенирами.
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Первый краевой фестиваль мно-
гоборья ГТО прошел 8 сентября 
в Барнауле.О  ̊̐ ̂̆̃̔̅̀̂̆˺˼  ̆̇ ̈̆̌˽̉̉̀̆̅˸̃̆˺

В 2024 году возрожденному комплексу 
ГТО исполнилось 10 лет. Целое поколение, 
включая автора этого репортажа, уже 
не помнит жизни без постоянной сдачи 
нормативов.

Для наиболее увлеченных и амби-
циозных давно проводятся фестивали 
ГТО. Чем выше результат покажешь, тем 
больше баллов заработаешь – здесь уже 
силы не сэкономишь.«М˽˼̀̂˸, ̄ ˽˼̀̂˸!»

Свою лепту в сюжет воскресных забегов 
внес прошедший утром дождь. Дорожка 
из специального резинового покрытия, 
постеленная на асфальт лыжно-биатлон-
ного комплекса АУОР, никак не спасала 
от скольжения. Старт школьников запом-
нился множеством падений. Девчонки, 
открывавшие трассу прыжками в длину с 
места, явно не ожидали настолько плохого 
сцепления и дружно повалились с ног.

Кому-то почти в прямом смысле при-
шлось вывернуться наизнанку. Богдана 
Иванова из команды учащихся и выпуск-
ников школы № 126 стошнило, когда он 
выполнял последнее упражнение – за-
прыгивание на тумбу.

– Судья начал кричать: «Медика, ме-
дика!» А я говорю: «Нормально все», – рас-
сказывает Богдан.

Ребята из 126-й школы поначалу про-
игрывали «Барнаульскому полку» и «Кол-
леджу АлтГУ», но на третьем этапе Артём 
Костянец вывел команду в лидеры среди 
молодежи допризывного и призывного 
возраста, а Захар Липов играючи довел 
эстафету до победного конца.В̈˽̄  ̗̇ ̆̉̊̈˽̗̃̊̔

Категория смешанных команд стала 
самой массовой и конкурентной, в ней 
состязалось семь квартетов. В команде 
студентов АлтГУ под названием «Бобры» 
выступил и корреспондент «Алтайской 
правды». Смешанные четверки разделили 
на три забега, и так получилось, что глав-
ные претенденты на победу состязались 
заочно, по времени.

К финишному этапу первого забега «Бо-
бры» уже прилично оторвались от соседей 
по дорожкам, поэтому мне пришлось про-

тивостоять исключительно секундомеру. И 
нереально скользкому покрытию на коври-
ке для прыжков в длину с места. Как у че-
ловека с высоким ростом, на тренировках 
у меня никогда не вызывало затруднений 
пять раз перепрыгнуть 180 сантиметров, 

но вместо привычного отталкивания ноги 
просто соскальзывали назад.

Дальше шла самая физически сложная 
связка упражнений для рук: после 25 от-
жиманий нужно сделать 20 рывков 16-ки-
лограммовой гири. Виды в многоборье 

подобраны так, чтобы «забить» мышцы 
всего тела: за руками последовал пресс 
(30 подниманий туловища) и ноги (30 
запрыгиваний на полуметровую тумбу). 

Вишенка на торте – тактическая стрельба. 
С тремором во всем теле ты берешь в руки 

автомат, оснащенный лазерным излучате-
лем. Нужно поразить электронную мишень 
из трех положений: стоя, с колена и лежа. 
АК-74 как настоящий – с отдачей, дымом и 
огнем. Первое, о чем думаешь: «А вдруг плохо 
пристреляна? Что делать, если промажу? Не 
видно же, куда попал». Но после нажатия 
на курок мишень послушно падает. То же 
самое с колена и лежа. Поставил оружие 
на предохранитель и побежал к финишу.

Однако стрельба далеко не всем далась 
так легко. По иронии судьбы она сыграла 
против ребят, благодаря которым было 
закуплено необходимое для этого испы-
тания оборудование.

В команду «Сборники» вошли спор-
тсмены-студенты, в феврале этого года 
завоевавшие бронзу на всероссийском 
фестивале «Техноспорт Первых» в городе 
Грозном. Вместе с медалями они привезли 
из Чечни миллион рублей, который пошел 
на развитие технологичных видов спорта 
и многоборья ГТО в Алтайском крае. Но 
оружие оказалось неподкупно, и некото-
рые из «Сборников» не успели закрыть все 
мишени. В итоге ребята заняли третье 
место, вторыми стали «Бобры», а лучшее 
время показала команда «АГАУ».Д̃  ̗̅ ˸̗̉̊̆̑̀  ̍̄ ̋˾̏̀̅

Серьезным испытанием на прочность 
стала «Гонка Чемпионов» – соревнования 
в мужской категории. Количество повто-
рений в среднем увеличилось в два раза. 
После 50 рывков гири практически никто 
не мог за раз выполнить 50 отжиманий 
и столько же подниманий туловища. Ди-
намичная гонка превратилась в марафон 
с раскладыванием сил и передышками.
С солидным преимуществом его выиграл 
клуб «Один на один».

– Кроссфит практикуем в зале, поэтому 
подобная нагрузка нам знакома, – рас-
сказывает Евгений Гринченко, финишер 
победителей. – Но погодные условия се-
годня немного мешали, дышать тяжело, 
холодный воздух.

Со стрельбой Евгений справился легко, 
хотя до этого, как сам признается, стрелял 
только из охотничьего ружья. Пока что в Ал-
тайском крае нет спортсменов, специализи-
рующихся на многоборье ГТО. В фестивале 
выступили полиатлонисты, легкоатлеты, 
бойцы ММА, лыжники и биатлонисты.

Уже достигнута договоренность об 
открытии центра для тренировок мно-
гоборцев на базе клуба «Один на один», 
планируется и вовлечение детей в новый 
вид спорта.

Андрей БОБРОВ
(фото автора)

Учредители: Правительство Алтайского края, Алтайское 
краевое Законодательное Собрание и краевое государственное 

унитарное предприятие газета «Алтайская правда».

Главный редактор:  Г.Г. РООР
Шеф-редактор: О.Г. КУПЧИНСКИИ̯
Редакционная коллегия:О.Ф. ИВАНОВА, О.В. АНТОНОВ,Е.Д. НАЛИМОВ, Т.А. ПОПОВА,Е.А. ШУМИЛОВ, К.Е. ШИРЯЕВА,Л.Г. КАРПОВА.

Адрес редакции и издателя: 656043, Алтаи̮скии̮ краи̮, г. Барнаул, ул. Короленко, 105.  Саи̮т: www.ap22.ru. E-mail: mail@ap22.ru Телефоны: 35-46-85, 35-31-44 (факс) – приемная; 63-34-78 – отдел рекламы (reklama22@ap22.ru);63-37-17 – отдел  подписки и распространения газеты; 63-52-17 – информационныи̮ портал.
Наш расчетный счет: Алтаи̮ское отделение № 8644 ПАО Сбербанк р/с 40602810502000000013,к/с 30101810200000000604, БИК 040173604, ИНН 2225003653,КПП 222501001

Газета выходит во вторник, среду, четверг,  пятницу, субботу. Общии̮ тираж – 19 048 экз.Индекс П0300 (73652 – льготныи̮). Тираж – 18 686 экз. Индекс П0303 (с официальными документами). Тираж – 362 экз. Заказ № 8816. Свободная цена.  Отпечатано в ООО «Издательско-полиграфическое предприятие «Алтаи̮», 656043, Алтаи̮скии̮ краи̮, г. Барнаул, ул. Короленко, 105. Газета зарегистрирована Управлением Федеральнои̮ службы по надзору в сфере связи , информационных технологии̮и массовых коммуникации̮ по Алтаи̮скому краю и Республике Алтаи̮. Регистрационныи̮ номер ПИ № ТУ 22-00678 от 11 мая 2017 г.

ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:
БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Масштабный федеральный 
проект «Футбол в школе» на-
бирает обороты в Алтайском 
крае. В этом учебном году к 
нему присоединились 24 об-
разовательные организации 
региона. В числе новобранцев 
оказался барнаульский лицей 
№ 52, где с мастер-классом 
побывали профессиональные 
футболисты команды «Ди-
намо».«Д˸̊  ̔̄ ̆̊̀˺˸̖̎̀»

На футбольный урок пришли учени-
ки разных классов, в основном началь-
ных. Первым делом для них провели 
разминку, потом были эстафеты и 
различные упражнения, а в заверше-
ние – игра на всем пространстве зала.

У всех команд были свои мячи, ма-
нишки, фишки. Детей обеспечили 
всем необходимым для тренировки, 
что позволило им полностью сосредо-
точиться на футболе. Такие наборы 
инвентаря поступили во все школы, 
которые стали участниками проекта.

Ребята с восхищением наблюдали, 
как ловко двигаются и технично об-
ращаются с мячом игроки команды 
«Динамо-Барнаул» Михаил Осипов, 
Артём Яркин и Егор Никифоренко. 
И ловили каждое их слово.

– Поиграли в футбол, дети оста-
лись довольны, это самое главное. 
Конечно, за одно занятие многому не 
научишь. Чтобы в спорте добиться 
успеха, нужно упорно тренироваться. 
Нашей основной задачей было вызвать 
у ребят положительные эмоции, дать 
мотивацию на дальнейшие занятия 
футболом, – отмечает Артём Яркин.

Третьеклассник Макар Шуховцов 
уже три года занимается футболом в 
барнаульской спортшколе № 7. Но и 
на него профессионалы произвели 
сильное впечатление. «Они играют 
очень хорошо», – хвалит парнишка 
своих наставников по мастер-классу. 
В прошлом сезоне Макар посещал ста-
дион и вживую смотрел одну из игр 
динамовцев.

А вот его одноклассница Маргари-
та Глухова на мастер-классе впервые 
познакомилась с футбольным мячом.

– Мне очень понравилось, хотела 
бы поиграть еще, – говорит Рита. –
Я хожу на танцы, но футбольные тре-
нировки тоже интересны. Готова по-
сещать то и то.

С большим интересом девочка вы-
слушала корреспондента «АП», кото-
рый рассказал ей, что в футбольной 
школе Алексея Смертина есть женское 
отделение, а некоторые воспитанницы 
стали профессиональными игроками, 
в частности Анна Беломытцева – один 
из лидеров сборной России.

В̆˺̃˽̏˽̅̀  ˽̀  ̈ ˸̉̐̀̈˽̅̀˽
Директор барнаульского лицея

№ 52 Татьяна Пономарёва осталась до-
вольна проведенным мероприятием. 
Тем более оно было долгожданным.

– Мы давно стремились в проект, но 
в прошлом и позапрошлом годах наши 
заявки не были одобрены, – расска-
зывает она. – Однако все очень любят 
футбол, родители просили, поэтому в 
прошлом году пригласили тренеров 
из седьмой спортшколы, они вели вне-
урочные занятия. Очень рады, что 
все-таки попали в число участников 
проекта, теперь мы обеспечены инвен-
тарем и методическими пособиями. 
Тренировки будут проводить учителя 
физкультуры Даниил Волобуев и Иван 
Чучалин, кстати наш выпускник.

Пономарёва отмечает, что футбол 
охватывает все слои лицеистов: от са-
мых маленьких до старшеклассников. 
«Это дворовый вид спорта, в который 
играют все. Нам он нравится еще и 
потому, что это коллективная игра, а 

сегодня все направлено на то, чтобы 
объединять детей в команды, научить 
их взаимодействовать», – подчеркивает 
директор лицея № 52. Проект «Футбол 
в школе» реализуют Министерство 
просвещения России, Министерство 
спорта России и Российский футболь-
ный союз. Сейчас он охватывает около 
1,5 млн ребятишек по всей стране.

Куратор проекта в Алтайском крае 
Александр Логунцов, назначенный 
от региональной федерации футбо-
ла, доволен динамикой: за три года 
его участниками стали 96 школ. Хотя 
желающих намного больше.

– Каждая школа сама решает, в 
каком формате будет реализовывать 
программу. Где-то это полноценный 
урок, где-то – внеурочная деятельность. 
Главная задача – вовлечение детей в 
спорт. Мы рекомендуем открывать 
сразу две секции: для мальчиков и 
для девочек. Женское направление 
особенно перспективное с точки зре-
ния получения призов и путевок на 
соревнования, ведь с девчонками пока 
не так много школ работает. Кстати,
2 сентября в телеграм-канале РФС стар-
товал обучающий курс именно по ра-
боте с девочками, – делится Логунцов.

В прошлом учебном году состоялся 
первый сезон Школьной футбольной 
лиги. В ней сыграли 1700 мальчишек 
и девчонок из 22 муниципалитетов. 
Турниры проводились в несколько эта-
пов: районный, зональный, краевой. 
Победители будут представлять наш 
регион на всероссийских фестивалях 
под эгидой РФС. Этого права добились 
девочки из шелаболихинской СОШ
№ 1 и комсомольской СОШ № 1, маль-
чики из барнаульской школы № 118 и 
рубцовской гимназии № 8.

Виталий УЛАНОВ
(фото автора)

  ГТО .
Не за значок

Урок с футбольным профи
  МАССОВЫЙ СПОРТ .

  АНОНС .
Крутите педали!

В Барнауле 14 сентября состоится традици-
онный веломарафон Pulse, который ежегодно 
собирает сотни участников со всей Сибири.

Стартовая площадка на этот раз будет рас-
полагаться на лыжной базе «Локомотив». Старт 
запланирован на 10.00. Велогонщикам предложат 
детский (1,7 км) и взрослый (11 км) круги. 

В этот же день, 14 сентября, в спорткомплек-
се «Темп» пройдет международный турнир по 
смешанным единоборствам. Зрители увидят 
бойцов со всей России, Средней Азии и, конеч-
но, спортсменов команды-соорганизатора Team 
Strela Barnaul. В титульном поединке выступит 
ярчайший представитель лиги Гусейн Халиков. 
Его соперником станет Маруфжон Мамаразиков 
из Узбекистана. Начало в 18.00.

В селе Бобково Рубцовского района 14–15 сентя-
бря состоятся соревнования по автомобильному 
кроссу, посвященные памяти Виктора Журбы. Это 
будет отборочный этап на финал Кубка России. 

Хоккеисты команды «Динамо-Алтай» проведут 
серию домашних матчей с уральскими клуба-
ми: магнитогорской «Магниткой» (10 сентября, 
19.00), орским «Южным Уралом» (10 сентября, 
19.00), челябинским «Челметом» (15 сентября, 
17.00) и «Горняком-УГМК» из Верхней Пышмы 
(17 сентября, 19.00).

Егор ПЯТКОВ

Японское
усиление

Хоккейный клуб «Динамо-Алтай» 
подписал контракт с нападающим 
Ю Сато из Страны восходящего солн-
ца. Соглашение с форвардом рас-
считано до конца сезона-2024–2025.

Минувший сезон Сато провел в си-
стеме нижегородского «Торпедо», играл 
за тульский АКМ и пензенский «Ди-
зель». Суммарно в ВХЛ провел 21 матч 
и набрал 9 (6+3) результативных баллов 
при показателе полезности +1. Весной 
2024 года представлял национальную 
сборную Японии на чемпионате мира в 
Италии, летом – на квалификационном 
турнире Олимпийских игр в Дании.

Ю Сато родился 17 апреля 2002 года 
в городе Сайтама. Прошел школу сто-
личных «Крыльев Советов», пробовал 
свои силы за океаном. Летом 2022 года 
Сато пригласили в нижегородское 
«Торпедо». В КХЛ нападающий провел
46 матчей и набрал 10 результативных 
баллов.

Больше золота
в наукоград!

Бийские парапловцы ударно за-
вершили выступление в Париже: 
Роман Жданов стал пятикратным 
паралимпийский чемпионом,
а Егор Ефросинин завоевал вторую 
бронзу Игр.

В предпоследний соревнователь-
ный день Паралимпиады, 7 сентября, 
завершали свое выступление пловцы 
краевого Центра спортивной подготов-
ки Егор Ефросинин и Роман Жданов, 
воспитанники заслуженного тренера 
России Елены Соколовой, которые тре-
нируются в СК «Заря». Спустя три дня 
после бронзы на «полтиннике» воль-
ным стилем, завоеванной в борьбе с пя-
тью паралимпийскими чемпионами, 
Ефросинин с шестым временем вышел 
в финал на 50 метров баттерфляем.
В самый важный момент Егор впервые 
выплыл из 30 секунд, показав время 
29,69 секунды, и забрал третье место.

Золотую алтайскую точку в Париже 
поставил Роман Жданов. Действующий 
паралимпийский чемпион в плава-
нии на 50 метров на спине в классе 
S4 защитил свой титул. В финальном 
заплыве действующий рекордсмен 
мира показал время 42,30 секунды. 

Медальный старт 
сезона

Волейболисты «Университета» 
выиграли бронзовые награды Куб-
ка России среди мужских команд 
Высшей лиги «А».

В под мос ковном Ра менс ком
6–8 сентября проходил второй тур пред-
варительного этапа Кубка России по во-
лейболу среди мужских команд. За две 
путевки в плей-офф боролись барнауль-
ский «Университет», «Югра-Самотлор» 
из Нижневартовска, подмосковный 
ЦСКА и «Ярославич» из Ярославля. Ар-
мейцы и «Самотлор» досрочно обеспечи-
ли себе место в плей-офф Кубка России. 
Заключительный матч «Университета» 
против «Ярославича» вроде бы не имел 
никакого турнирного значения, но в 
рамках Кубка России проходили сорев-
нования среди команд Высшей лиги 
«А». Барнаульцы и ярославцы в очной 
встрече разыграли бронзовые медали 
этого турнира.

Первая партия осталась за «Универ-
ситетом» (25:20), во втором сете – за 
«Ярославичем». Исход третьей и чет-
вертой партий решался в игре «боль-
ше-меньше», обе выиграли барнаульцы 
(26:24, 26:24). Итоговый счет – 3:1. На 
этом «Университет» завершил свое 
участие в Кубке России.

Девушки
на уровне

Саблистка Алиса Хижняк заво-
евала бронзу всероссийского юни-
орского турнира по фехтованию в 
Москве, завершившегося 4 сентября.

На пути к пьедесталу в четверть-
финале Алиса оказалась сильнее Ана-
стасии Туговой из Московской обла-
сти, но вот выйти в решающий исход 
первого места поединка не удалось. 
Карина Таллада из Санкт-Петербурга 
выбила нашу землячку в полуфина-
ле. Сокомандница Алисы из краевой 
СШОР Юлия Жданова замкнула топ-8,
а представительница АУОР Мария 
Третьякова стала девятой. У мужской 
части нашей команды турнир не за-
ладился, никто из парней не попал 
даже в топ-16.

Егор ПЯТКОВ

  ПАНОРАМА .

28 
  
   С-
   Б-
    
 

Этими соревнованиями 16 мужских и 
12 женских пар закрыли сезон.

Награды были разыграны в четырех категориях.

Тактическая стрельба – самое эффективное и непредсказуемое испытание.Евгений Гринченко из «Один на один».
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